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FECHA: DICIEMBRE 29 DE 2015 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Volcaron a más de 150 kph” 

 
“Regulariza Finanzas 288 mil automóviles” 

 “Suma Tuzobús 10 millones de viajes en el año” 

 “PRI REGISTRA PLATAFORMA POLÍTICA” 

 
“Reconoce PRI a seis aspirantes” 

 
“Fríos serán más intensos, advierte Conagua” 

 
“BAJA PRESUPUESTO PARA SEGURIDAD” 

 
“Potencializa Olvera Obras con enfoque municipalista” 

 
“Alerta por traslado de dinero en aduanas” 

 
“Ocultan las obras vecinales” 

 “Fallan estados en rendición de cuentas” 

 
“Nada resolvió privatizar el agua en Puebla” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Vence hoy plazo para aspirantes ciudadanos: Este martes 29 de diciembre vence el plazo para que los 
interesados en contender por la gubernatura como candidatos independientes se registren ante el Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEE); a la fecha, el órgano local sólo ha recibido la manifestación de intención del abogado Porfirio Moreno 

Jiménez. Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del IEEH, detalló que el plazo concluye a la media noche, por lo 
que el organismo sesionará a las 11:30 de la noche para analizar y resolver las solicitudes que pudieran ingresar en las 

próximas horas. Vázquez Benítez expuso que son tres los requisitos fundamentales que los aspirantes deben cubrir: la 
creación de una asociación civil con registro ante notario que respalde su candidatura; darse de alta ante la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP); así como contar con una cuenta bancaria. Si los solicitantes cumplen con estos requisitos, 

se les concederá en sesión la calidad de aspirantes y procederán a la fase de recolección de firmas para alcanzar el apoyo 
ciudadano; éste equivale al tres por ciento del padrón electoral de la entidad. De acuerdo con el calendario electoral, el 

periodo para obtener el apoyo ciudadano está comprendido del 30 de diciembre al 27 de febrero de 2016. ―Hasta el 
momento, para el caso de la elección de gobernador, ésta es la primera intención que recibimos, veremos de aquí al 29 si 

tendremos otra‖, señaló. En el caso de la elección de diputados locales, los interesados aún podrán ingresar su registro como 
aspirantes hasta el 13 de enero; de cumplir con los tres requisitos, los aspirantes procederían a la captación del apoyo 

ciudadano del 14 de enero al 27 de febrero. En el caso de los ayuntamientos, la fecha límite para el ingreso de la 

manifestación de intención es el 15 de febrero y la captación de firmas se realizará del 16 de febrero al 16 de marzo. 
(Emmanuel Rincón, página 09) 
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Crónica-Separados 16 empleados de sus encargos, confirma IEEH: Separaron a 16 personas de su empleo en el 
Instituto Estatal Electoral (IEEH), solamente del periodo septiembre-diciembre de este año, bajo la justificación de que estos 

perfiles incumplían requisitos para permanecer en sus cargos. En septiembre de 2015 el Instituto Nacional Electoral (INE) 

designó a siete nuevos consejeros para el órgano local hidalguense, derivado de un proceso de selección que contemplaba 
exámenes, entrevistas y análisis de perfiles, con base en lo que establece la Reforma Política 2014. Con la llegada de estos 

funcionarios comenzó una etapa de revisión y reestructuración al interior del instituto. Aunque la Unidad de Transparencia del 
IEEH informó que a 13 personas las separaron del cargo, correspondiente al periodo septiembre-diciembre 2015, en el listado 

omitieron los nombres de Paulo César Islas Lara y Laura Romero Ávila, quienes fungieron como directores ejecutivos, así 
como Francisco Vicente Ortega Sánchez, exsecretario ejecutivo. El resto son: Jacobo Flores, José Sosa, Irma Delgadillo, Olga 

Solís, Alberto Sánchez, Ángel Olvera, Luz Trejo, Mauricio Hernández, Betsabé Martínez, Daniel Maldonado, Yanehieree 

Becerra, Jonathan Domínguez Melchor y Carlos Contreras López. Además, el IEEH informó vía Infomex que hasta este 
momento: ―no se ha reubicado a ningún trabajador‖. Cabe mencionar que la consejera presidenta, Guillermina Vázquez 

Benítez, indicó que estos cambios en la estructura laboral refieren a ―la estricta aplicación de los lineamientos y la legislación 
electoral‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04)  

El Sol de Hidalgo-Sólo dos han solicitado candidatura independiente: La medianoche de este martes el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) dejará de recibir solicitudes de ciudadanos que aspiren, exclusivamente, a ser candidatos 
independientes a la gubernatura de Hidalgo, pues conforme al calendario electoral de las elecciones concurrentes a la 

renovación de los poderes Ejecutivo y Legislativo, así como de ayuntamientos, para proponerse como candidato 
independiente a diputado y munícipe, los últimos días serán el 13 de enero y el 15 de febrero de 2016, respectivamente. 

Hasta ayer, sólo dos ciudadanos presentaron su manifestación de intención para contender como candidato independiente: 

Porfirio Moreno Jiménez a la gubernatura y Héctor Herrera Ocampo a la alcaldía de Apan, solicitudes que analizará el consejo 
general del IEE a fin de aprobarlas o desecharlas. HOY VENCE INSCRIPCIÓN A GUBERNATURA. Conforme a la 

convocatoria emitida por el IEE para el caso de las candidaturas independientes, emitida en octubre, se establece que los 
cargos por los que contenderán los candidatos independientes en la próxima elección del 5 de junio de 2016, son los de 

gobernador y diputado por el principio de mayoría relativa, así como integrante de ayuntamiento. En el caso de la 

gubernatura, cuyo plazo para solicitar el registro se vence a las 24:00 horas de este martes, a los ciudadanos que aspiren a 
ser candidatos independientes se les requiere, entre otros requisitos: Ser mexicano por nacimiento, en el ejercicio de sus 

derechos políticos; ser hidalguense por nacimiento o con residencia efectiva no menor de cinco años inmediatamente 
anteriores al día de la elección; tener treinta años de edad cumplidos el día de la elección; no pertenecer al Estado 

eclesiástico, ni ser ministro de culto religioso. Asimismo, no ser militar en servicio activo o ciudadano con mando de los 
cuerpos de Seguridad Pública, en ambos casos, dentro de los noventa días anteriores a la fecha de la elección. PORFIRIO 

MORENO, ÚNICO SOLICITANTE A GUBERNATURA. Hasta ayer, Porfirio Moreno Jiménez era el único ciudadano que 

manifestó su intención de registrarse como candidato independiente, el pasado 22 de diciembre, en las instalaciones del IEE, 
ante el secretario ejecutivo y el director ejecutivo jurídico del organismo, Jerónimo Castillo Rodríguez y Francisco Martínez 

Ballesteros. Entrevistado ayer, Porfirio moreno explicó que se le requirieron solventar algunas insuficiencias en su solicitud, 
como el orden de sus apellidos, pues erróneamente los presentaron al revés, como Porfirio Jiménez Moreno, cuando es 

Moreno Jiménez, lo cual ya está corregido. Por ello, expresó su ánimo de que el IEE apruebe su registro como candidato 

independiente a la gubernatura. HÉCTOR HERRERA, ÚNICO SOLICITANTE EN AYUNTAMIENTO. Por otra parte, el 
último día para presentar su manifestación de intención los aspirantes a una candidatura independiente a integrar los 

ayuntamientos, es el 15 de febrero, teniendo que cumplir ciertos requisitos, entre ellos: Ser hidalguense en pleno goce de sus 
derechos; ser vecino del municipio correspondiente, con residencia no menor de dos años inmediatamente anteriores al día 

de la elección; tener, al menos 21 años de edad en el caso del Presidente y de los Síndicos y de 18 años de edad en el caso 

de Regidores, al día de la Elección; tener modo honesto de vivir; no desempeñar cargo o comisión del Gobierno Federal, 
Estatal o Municipal, en la circunscripción del municipio, a menos que se separen de aquéllos cuando menos con sesenta días 

naturales de anticipación al día de la elección, a excepción de los docentes. Hasta ayer, Héctor Herrera Ocampo era el único 
candidato a integrar un ayuntamiento, en este caso el de Apan, para lo cual presentó, ayer, el registro de la asociación civi l 

"Contra la corrupción en Apan, Hidalgo", así como una plataforma de 15 puntos, entre otros documentos, en las instalaciones 
del IEE. Las constancias que los acrediten, en dado caso, como aspirantes a candidatos independientes, serían entregadas, 

según lo marca la convocatoria emitida por el IEE, hoy 29 de diciembre a Porfirio Moreno, y el 15 de febrero de 2016 a Héctor 

Herrera. (Redacción, Ojo: Política) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Quieren 6 abanderar al PRI: El dirigente estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, señaló que a 20 días de que 

el partido emita la convocatoria para elegir candidato a gobernador se mantienen en la mesa los seis aspirantes que han 
externado sus intenciones de abanderar al tricolor en la elección del 5 de junio. Tras ingresar ante el Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo la plataforma electoral, el priísta señaló que tanto los senadores David Penchyna y Omar Fayad 
como los diputados federales Fernando Moctezuma y Carolina Viggiano, así como la directora general de la Comisión para el 

Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi), Nuvia Mayorga, y el exdiputado federal José Antonio Rojo, mantienen firmes sus 

aspiraciones. Según el dirigente, el proceso ―va caminando muy bien, todavía los compañeros que han hecho manifiesta su 
aspiración se mantienen, siguen siendo seis, todavía no hay cambio en ese sentido‖. Meléndez Apodaca pidió esperar a que 

transcurra la primer quincena de enero, para conocer la dinámica que se dé, así como la emisión de la convocatoria para el 
proceso interno del PRI el próximo 18 de enero. Además, Meléndez reiteró mantienen avances en el diálogo para coaligarse 

con el Partido Nueva Alianza y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). (Emmanuel Rincón, página 09) 
Milenio-Presenta PRI plataforma electoral rumbo al 2016 (Redacción, página 15) 

El Sol de Hidalgo-Siguen seis buscando postulación priista (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Registra PRI plataforma política para 2016 (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-Confirma PRI a 6 precandidatos a la gubernatura (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Dialoga PRI con PVEM y Panal para formar alianza: Meléndez: Dialogan dirigencias estatales del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) para formalizar una coalición 
parcial en los comicios de 2016. En entrevista el presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez Apodaca, afirmó 

que sostiene reuniones para revisar fortalezas electorales de cada partido y definir en cuáles distritos o municipios 
participarán coaligados. ―Iniciamos pláticas y está abierta la posibilidad de que en los tres procesos construyamos una alianza 

con estos dos partidos‖. Aunque no precisó en qué distritos o municipios unirán fuerzas las tres cúpulas, adelantó que 
difícilmente consolidarán una coalición total para los 84 ayuntamientos. Cuestionado si esta alianza es respuesta a la 

posibilidad de que la oposición construya un frente común, aclaró que históricamente estos tres partidos tienen propuestas 

comunes. Según el calendario electoral el próximo 18 de enero vence el plazo para que los partidos registren convenios de 
coalición. Previamente la dirigencia estatal tricolor presentó su plataforma electoral que promoverán candidatos en el proceso 

electoral 2015-2016. Respecto a ese tema, Meléndez indicó que para el Revolucionario Institucional esta plataforma electoral 
es el documento base que los aspirantes promoverán durante la campaña, pues en caso de obtener la victoria estas 

propuestas serán programa de gobierno. Agregó que esta plataforma estará en constante retroalimentación, conforme las 

peticiones y contextos suscitados durante la etapa de proselitismo. Por su parte, el presidente de la Fundación Colosio, Oziel 
Serrano Salazar, explicó que el contenido del programa de acción y su plataforma derivan de una consulta entre diversos 

sectores. Del 30 de octubre al 14 de diciembre la organización adherente al PRI realizó una consulta incluyente en donde 
participaron empresarios, colegios de profesionistas, académicos, sectores e incluso ciudadanos. ―Esta plataforma viene de un 

ejercicio incluyente, plural, tolerante, crítico y autocrítico‖, precisó Serrano. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
El Independiente-Inicia PRI pláticas para conformar alianza (José Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-Ningún aspirante tricolor se ha descartado: Meléndez (Nohemí García, página 04) 

Crónica-Con o sin la coalición el PAN tendrá 1 candidato: Postulará candidato a la gubernatura el Partido Acción 
Nacional (PAN) con o sin coalición, adelantó su dirigente estatal, Asael Hernández Cerón. Indicó que al interior del blanquiazul 

están preparados para los dos escenarios, pues si no se llega a concretar la coalición, como lo decidió el Consejo Estatal, 

buscarán participar solos para la gubernatura. Recordó que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) es el que tomará la 
determinación de ir en alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y con los otros organismos de izquierda, 

que pretenden conformar el frente opositor. Para el caso de los ayuntamientos y las diputaciones locales, el propio consejo 
estatal aprobó que sí fueran en alianza; sin embargo, ésta no será total, sólo en algunos distritos y municipios. Comentó que 

al interior del PAN existen perfiles para encabezar la candidatura, como es el caso de Daniel Ludlow y Julio Soto Márquez, 

quienes ya expresaron su inquietud para encabezar el proyecto. Además, mencionó, existe la posibilidad de abrir las puertas a 
perfiles externos al partido; es decir, que no tengan militancia en Acción Nacional pero que converjan con los ideales y 

plataforma política del albiazul. En este sentido uno de los aspirantes podría ser el cantante Francisco Xavier Berganza 
Escorza, quien señaló que tuvo pláticas con la dirigencia estatal y estarán en la disposición de esperar lo que mandate el CEN. 

Puntualizó que se necesita congruencia por parte de todos los actores para buscar verdaderamente la alternancia en el 
estado, pues si cada uno de los perfiles empieza a buscar por su lado no se podrá logar. (Jocelyn Andrade, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-Quieren perredistas un candidato de unidad para la gubernatura: "En Hidalgo, el PRD busca un 
candidato de unidad para la gubernatura", expresó el presidente del Comité Ejecutivo Estatal (CEE), Ramón Flores Reyes. 

Será por medio de un proceso democrático y transparente, agregó, que el Partido de la Revolución Democrática elija a sus 
aspirantes a todos los cargos de elección que están en juego en este proceso electoral, En especial, dijo, la candidatura a la 

gubernatura, en donde tendrá injerencia el Consejo Estatal de instituto político, así como la capacidad de los aspirantes a 

debatir. Deberán someterse al escrutinio público, explicó, para saber quién de todos es el mejor posicionado. "Con los tres 
elementos anteriores, que no sólo incluyen la votación en el consejo estatal, es que el sol azteca saldrá con un aspirantes a 

gobernador fuerte y producto de la unidad y el consenso", mencionó. Flores Reyes recordó que si bien es cierto el Frente 
Democrático Hidalguense (FDH) tiene un número mayor de consejeros estatales, esta situación no define, toda vez que se 

busca un candidato de unidad. Para ello, dijo, el diálogo y los acuerdos entre las expresiones que convergen en el PRD, son 

los factores que se privilegian, y así presentar a los hidalguenses el mejor candidato que enfrente al PRI. Indicó que en las 
últimas semanas se han sostenido reuniones con dirigentes de las más de 10 expresiones que conviven en el seno del sol 

azteca, con quienes se ha coincidido en que el diálogo y la unidad son lo fundamental para fortalecer al partido. En lo que 
respecta a las candidaturas a diputados locales y ayuntamientos, señaló que al igual que la de gobernador, se elegirá a la 

persona que ofrezca mayores posibilidades de triunfo y garantice la unidad del partido. Ramón Flores desestimó las voces que 
señalan que el consejo estatal tendrá un "favorito" y reiteró que esa situación no va a ocurrir, debido a que el proceso de 

elección será democrático y transparente. (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-“Seguiremos trabajando cercanos a la gente”: El presidente estatal del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), Avelino Tovar Iglesias, manifestó que para el 2016 este instituto político continuará con el compromiso de 

trabajar muy cercanos a la ciudadanía. "Cerramos con mucho ánimo, con muchas ganas de trabajar, con muy buen sabor de 

boca del trabajo que obtuvimos en este año que fue un proceso electoral complicado y complejo, y esperamos para el 2016 
tener un proceso cordial, transparente, porque el único objetivo es el bienestar de Hidalgo". En ese sentido destacó que para 

el año que inicia, redoblarán esfuerzos para continuar en la dinámica de acercamiento con la sociedad, a través de las 
estructuras instaladas en So de los 84 municipios. "Estamos complementando todo el estado con estructuras fuertes, con 

jóvenes muy comprometidos, también con mujeres con el tema de la paridad, queremos ir cubriendo espacios, empoderando 
y fortaleciendo a las mujeres". Tovar Iglesias recordó que en el 2015, impartieron una jornada de capacitación en cada una 

de las coordinaciones municipales y la respuesta fue satisfactoria, ya que cada vez más mujeres quieren participar. 

Finalmente, puntualizó que en el PVEM fortalecerán acciones de apoyo a los jóvenes que van saliendo de las universidades 
buscando oportunidades para mejorar sus condiciones de vida.  (Ana Luisa Vega, página 3A) 

Plaza Juárez-“Cierra 2015 pisando fuerte en municipios”: Pulido Roldan: Cerramos pisando fuerte en los municipios 

que nos han dado oportunidad de trabajar y estar con la ciudadanía, porque cada vez son más los ciudadanos que se quieren 
sumar, que están levantando la mano", aseveró Christian Pulido Roldán, presidente estatal del Partido Movimiento Ciudadano. 

Destacó que el año que concluye ha sido satisfactorio porque conformaron una base sólida, real y comprometida, porque el 
principal objetivo es mejorar la calidad de vida, en todos los sentidos, en los municipios y la entidad. Respecto al 2016, el 

dirigente de Movimiento Ciudadano enfatizó que el propósito es estar preparados en todos los sentidos, para consolidarse 

como un partido importante en el estado y seguir con el crecimiento registrado a nivel nacional. "No sólo queremos ganar 
presidencias municipales y tener representación en el congreso, sino crecer de una manera exponencial, no sólo por el 

porcentaje o el número de votos, sino para consolidarnos como una fuerza real en el estado y seguir este crecimiento que 
hemos tenido a nivel nacional". Finalmente, subrayó que para el año que entra, el partido naranja asegura resultados 

satisfactorios, pues recalcó que el instituto político que dirige se encuentra integrado de ciudadanos comprometidos. "En el 
2016 esperen buenos resultados por parte de Movimiento Ciudadano, ya que los que están al frente son ciudadanos con 

ganas de participar y con mucha garra", concluyó.  (Ana Luisa Vega, página 5A) 
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C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Va independiente por ayuntamiento de Apan: Héctor Herrara Ocampo, comerciante y maestrante en Finanzas, 

solicitó al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) su registro como candidato independiente a la alcaldía de Apan. Una de 
sus propuestas, dijo, es reducir la nómina ―ostentosa‖ que tiene la asamblea municipal, además de eliminar plazas 

innecesarias para sumarlas a la Dirección de Seguridad Pública. Esto debido al incremento de incidencia delictiva en las 
comunidades, que incluye dos feminicidios recientes, y a la poca capacidad de respuesta de la corporación. ―Tenemos mucha 

corrupción y creo que es el factor principal. Debemos acabar con la corrupción y el gasto corriente que ocupan para nóminas 

echadas a perder‖, señaló el aspirante. Del gasto en salarios criticó la remuneración de 50 mil pesos mensuales que tiene el 
alcalde de Apan, Fernando Hernández Durán, además del crecimiento que, durante su administración, ha tenido su negocio 

de cárnicos. ―Pasearse en la Suburban enchalecado es una ofensa para nosotros. Es una ofensa que exalcaldes se paseen en 
Hummers y autos deportivos. Ya basta‖. El aspirante mencionó que al analizar los estados financieros del ayuntamiento, hasta 

marzo de este año, identificaron que se erogaron más de cien millones de pesos en gasto corriente. ―Hay plazas de un 
jubilado, que ya dio su vida por el municipio, que gana 600 pesos, contra una secretaria que gana arriba de ocho mil o nueve 

mil pesos, ésos son los puntos que hay que eliminar. Tenemos becas a alumnos, pero no es justo que sean de 500 pesos, 

cuando el presidente gana arriba de 50 mil pesos‖, indicó. Herrera Montaño afirmó que no ha militado en ningún partido, 
aunque como egresado de la carrera en sistemas computacionales ha elaborado bases de datos para instituciones 

gubernamentales e institutos políticos. ―No tengo relación con la política de Apan ni con apellidos o expresidentes, venimos de 
la nada, de la necesidad de la gente‖, aseguró y dijo haber constatado en la base de datos del tricolor que no aparece como 

militante. (Axel Chávez, página 09) 

Crónica-Presenta documentos 2º independiente (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
Plaza Juárez-Herrera Ocampo inicia trámite en la búsqueda de candidatura independiente (Redacción, página 

3A) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Acerca gobernador muchas más obras a las localidades: Llevar miles de obras a las comunidades donde más 

se necesitan es el sello que la administración del gobernador Francisco Olvera deja en todas las regiones de Hidalgo, bajo su 

visión característica de trabajo municipalista. Para el mandatario estatal en México y en Hidalgo, ―formamos una sociedad 
plural, tenemos diferentes formas de ver las cosas, tomamos caminos o ideas diferentes para acercarnos a las soluciones, 

pero a final de cuentas nos queda muy claro que el único fin común que todos tenemos es el bienestar del pueblo y de la 
sociedad en general‖. Olvera Ruiz reconoció que a las familias hidalguenses les une un estrecho lazo a la tierra donde 

crecieron, por ello afirmó que es indispensable tener la capacidad de hacer que las mejoras lleguen hasta donde la gente 

vive, no obstante los desafíos que representa la geografía del estado. De ahí que el fortalecimiento de los gobiernos locales, a 
través de una agenda que parte desde las potencialidades de cada una de las regiones de los 84 ayuntamientos, sin 

distinciones ni intereses personales y privilegiando al diálogo en cada una de las gestiones, sea el eje rector mediante el cual 
se trabaja coordinadamente con los tres órdenes de gobierno. Por tal motivo, durante el 2015 Hidalgo fue uno de los 

primeros estados del país en alcanzar la cobertura total en el programa federal Agenda para el Desarrollo Municipal; así como 
el segundo de la Red de Instituciones de Educación Superior, que participan como instancias verificadoras en los procesos. 

Del mismo modo, en un hecho sin precedente, se llevó a cabo la creación del Banco de Proyectos de Infraestructura Municipal 

para el Estado de Hidalgo (Banpimeh), con la finalidad de atraer y ampliar las oportunidades de desarrollo para cada 
comunidad. Por lo que en coordinación con el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), el Instituto 

Hidalguense para el Desarrollo Municipal (Indemun) y el Sistema de Educación Pública, a través de cinco universidades 
públicas estatales, se conformaron los primeros bancos de proyectos. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Amplían oportunidades de desarrollo mediante nuevo Banco de Proyectos (Redacción, página 08) 

El Independiente-Trabajo municipalista, sello de la administración de Olvera (Redacción, página 04) 
Capital Hidalgo-Visión municipalista, característica del gobierno estatal (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Trabajo municipalista, sello de la administración de Olvera (Redacción, página 2A) 
Plaza Juárez-Trabajo municipalista, sello del gobierno de Olvera Ruiz (Redacción, página 3A) 

Síntesis-Alcanza Hidalgo la cobertura total en agenda municipalista (Dolores Michel, página 03) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

7 de 16 

77  

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Instaló alcaldía 48 parquímetros en 2015: Durante 2015 la ciudad de Pachuca tuvo que adoptar dos polémicos 

esquemas de movilidad: uno impulsado por el ayuntamiento para dar rotación a los cajones de estacionamiento, a través de 
los parquímetros, y cuya recaudación se dividirá entre la alcaldía y la empresa operadora, la cual recibirá 85 por ciento de los 

ingresos; el otro, fue impulsado por el gobierno estatal y no fue bien recibido por todos los usuarios, el Tuzobús. El 6 de 
febrero la Asamblea municipal aprobó por mayoría el reglamento, tarifas y los polígonos donde serían instalados parquímetros 

para el uso de espacios públicos como estacionamientos; también se autorizó la tarifa de 8 pesos por hora. El alcalde de 

Pachuca, Eleazar García Sánchez, explicó que la tarifa a pagar por los automovilistas sería fraccionada en 2 pesos por cada 15 
minutos de permanencia y afirmó que la instrumentación de estos equipos tiene el objetivo de mejorar la movilidad. Fueron 

ocho los polígonos aprobados para la colocación de parquímetros: la zona centro histórico; las avenidas Revolución y Juárez; 
San Javier; la zona de hospitales (avenida Madero y Céspedes); avenida Constitución; en la Zona Sur sector primario; bulevar 

Colosio, y Zona Plateada. Durante la asamblea en la cual se aprobó la instalación de los aparatos, la regidora de Acción 
Nacional Roxana Montealegre Salvador fue la única que voto contra esta medida. Días después de la aprobación de los 

parquímetros, un grupo de abogados pretendió recaudar firmas, a través de redes sociales, contra la instalación de estos 

aparatos. Los inconformes consideraron que la medida atentaba contra la población en general y, particularmente, contra los 
automovilistas, pues consideraron que el proyecto era un ―negocio recaudatorio‖. No obstante, el 4 de noviembre los 

parquímetros arrancaron operaciones en la capital del estado, en su fase de prueba, la cual duró hasta diciembre, cuando 
empezó el cobro del estacionamiento en la vía pública, sin que hasta el momento se haya interpuesto amparo alguno contra 

esta medida. Se instalaron 43 aparatos en calles del centro para controlar 500 espacios de estacionamiento en la vía pública, 

explicó el secretario de Obras Públicas municipal, Víctor Bautista Ramírez, quien detalló que la empresa responsable de la 
operación de éstos es Comuninpark SA de CV. De la recaudación de los parquímetros, la empresa operadora recibirá 85 por 

ciento y el ayuntamiento 15 por ciento. Después de dos años y medio la compañía se quedará con 80 y la alcaldía con 20. 
Cinco años más tarde, Comuninpark recibirá 75 por ciento y la presidencia municipal de Pachuca percibirá 25 por ciento. 

Antes de 10 años, tiempo que dura el contrato, la empresa obtendrá 70 y la alcaldía 30 por ciento. Mayor controversia 
ocasionó la implementación del Sistema de Transporte Masivo Tuzobús, que inició operaciones el 16 de agosto con retrasos 

en sus primeros recorridos e insuficiencia de unidades. Tras la puesta en marcha de la primera troncal Téllez-Centro, 501 

camionetas Urvan que prestaban el servicio de pasajeros dejaron de circular. El 20 de agosto se realizó una manifestación por 
las deficiencias del transporte en la comunidad El Huixmi, donde un enfrentamiento protagonizado por vecinos contra 

elementos de seguridad pública estatal dejó un saldo de nueve detenidos y cuatro agentes lesionados. Posteriormente, con 
motivo del inicio del ciclo escolar 2015-2016, el servicio de Tuzobús fue gratuitopara los usuarios durante una semana. Las 

movilizaciones contra el Tuzobús duraron 30 días, los meses posteriores ha operado con normalidad. Sin embargo, también 

ha estado involucrado en 42 incidentes viales de agosto a octubre de este año; éstos, principalmente, fueron provocados por 
conductores que invadieron el carril confinado o que pretendieron ganarle el paso. OBRAS Y RETRASOS. Este 2015 deja 

pendiente la culminación de los trabajos del Centro Cultural El Reloj. La remodelación de la plaza Independencia se realiza en 
medio de un controvertido retraso en la liberación de permisos por parte del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA). 

Además de la demora de la segunda etapa, cuyo proyecto fue entregado al Instituto Nacional de Antropología e Historia en 
noviembre de 2015. Más de 200 casas de la colonia Palmitas sirvieron como lienzo para la creación de un macromural que fue 

inaugurado por el presidente Enrique Peña Nieto el 30 de agosto. Como parte del proyecto Pachuca se Pinta, durante 14 

meses la organización civil Colectivo Germen empleó más de 20 mil litros de pintura para la obra. De acuerdo con la 
asociación, con el mural pretendieron realizar un homenaje al viento por el que la capital hidalguense es conocida como la 

Bella Airosa. El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, destacó que el proyecto ―ha traspasado fronteras‖ y 
colocó a la entidad en el plano internacional. En el año que finaliza se remodeló el parque Hidalgo. La rehabilitación requirió 

una inversión de 6 millones de pesos. Asimismo, se llevó a cabo la primera etapa del parque de la Familia, para el cual se 

destinaron 14. 5 millones de pesos. También fue concluida la primera unidad deportiva exclusiva para niños, la cual se 
acondicionó al interior del deportivo municipal. Además, el ayuntamiento de la capital hidalguense arrancó un programa para 

dotar de seguro médico a mujeres que padecen cáncer; se expidieron 10 mil pólizas. También, en 2015 dio inicio la 
edificación del rastro tipo TIF para la zona metropolitana. (Emmanuel Rincón, página 08) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Candidatos de oposición 

En plena época de destapes y registros para la contienda a gobernador en Hidalgo, se deben evaluar todos los perfiles 
posibles y no subestimar ni sobrevalorar a nadie; por ello, las dirigencias de partidos políticos en la entidad retrasan lo más 

posible la fecha fatal para la determinación final a fin de tener todo bajo control, sobre todo en el tema de la llamada 

"operación cicatriz" y que no ocurran divisiones que terminen siendo bajas electorales y votos en contra para el 5 de junio de 
2016. Por todos –los actores políticos hidalguenses, militantes y ciudadanos que son afines a fuerzas partidistas-es bien 

sabido que el PRI lleva la ventaja tradicionalmente en la entidad no solo por ser el partido en el poder sino por tener la mayor 
cantidad de electores en sus registros que, de una u otra forma, le representan una mayor cifra de sufragios que a la postre 

siempre termina marcando la diferencia. Ante ello, la contienda por las candidaturas en el partido tricolor siempre se vuelven 
las más codiciadas pues se sobre entiende que son dar un paso significativo para conseguir un puesto de elección popular, un 

escaño o una curul, o un sitio en el Ejecutivo del estado. En tanto, para los demás artífices del mapa político, entiéndase los 

demás partidos y sus candidatos, la labor se centra en tratar de acercarse lo más posible a sus eternos rivales de planillas. Si 
bien no las traen consigo, pueden recuperar o sumar espacios a sus adeptos que de poco en poco podrían representar un 

gran e importante triunfo político. Ahí reside buena parte de la disputa interna en rivales al tricolor que designan a sus 
aspirantes en base a quienes tendrán en frente y por eso buscan que incluso las propias bases del PRI en municipios y 

regiones presionen a sus líderes para sacar cuanto antes a sus "gallos". Sin embargo, para este 2016 se muestra un 

panorama peculiar con candidatos de oposición que asoman la intención desde medio año antes de los comicios y aunque son 
viejos conocidos de partidos políticos bien podrían representan un respiro a la contienda que busca ser más competida como 

ocurriera la última ocasión en 2010. Antes de que el PRI saque a sus candidatos, ya se encuentran en giras y redes sociales 
los ex senadores José Guadarrama Márquez y Francisco Xavier Berganza; a ellos se suma el ex diputado federal del PAN, 

Erick Marte Rivera Villanueva; también el actual senador del sol azteca Isidro Pedraza Chávez; junto a ellos, personajes 
ligados a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y ex priistas de talla estatal, parecen asomarse con las más puras 

intenciones de estar en una boleta. Todos, sin revolverse como en procesos pasados, aparecen más experimentados y con 

una sola intención, el poder ser los candidatos de oposición que ahora sí, puedan darle batalla al PRI.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Sinuhé Ramírez, un año más en el SNTE 
Las condiciones políticas del magisterio hidalguense, enfrascado en denuncias y procesos penales contra sus exdirigentes, en 

la expulsión de cuadros otrora importantes en el Partido Nueva Alianza (Panal), su partido, en el rechazo de un sector cada 
vez más creciente a la evaluación y la aplicación de la Reforma Educativa, ha obligado a su dirigente, Francisco Sinuhé 

Ramírez Oviedo, a postergar su gestión un año más. En los plazos normales este diciembre se habría convocado a congreso 

seccional, para el informe de la dirigencia de la Sección XV y el relevo de la misma, con la elección del nuevo secretario 
general, pero con lo que ha ocurrido desde la denuncia y posterior detención de la exsecretaria general de la Sección XV del 

SNTE, Mirna García López, la situación se ha complicado. Ciertamente la profesora logró un amparo que le permite enfrentar 
el proceso en libertad, aunque al interior del SNTE se especula que en los próximos días podría ser reaprehendida y vuelta al 

Centro de Rehabilitación Social (Cereso). Moisés Jiménez Sánchez, cabeza del grupo en el que se formó políticamente Mirna 

García, reapareció en el tercer informe de labores del senador Isidro Pedraza Chávez, junto con el presidente del Patronato de 
la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Desde entonces ha hecho declaraciones tronantes contra su 

excompañero de labores en el magisterio, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, a quien acusan de traición, tras ser quien 
encabezó las denuncias contra sus antecesores, por el robo de los recursos aportados por los más de 40 mil trabajadores de 

la educación a través de sus cuotas sindicales. Expulsado ya del Panal, Moisés Jiménez se ha acogido a la convocatoria del 

PAN y PRD para formar un frente opositor al PRI y luchar por arrebatarle el poder en las elecciones del próximo 5 de junio. 
Por lo pronto, Sinuhé Ramírez se mantendrá un año más para convocar en diciembre de 2016 a la renovación del comité que 

ahora encabeza.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

POLÍTICA: SEMANA DE MUCHO TRABAJO 
Se acabaron las vacaciones. Todavía hay en el calendario un día feriado cercano, pero esta semana será crucial para las 

definiciones que sobre sus abanderados tomarán los partidos de oposición en Hidalgo. El PRI no tiene prisa. Fiel a su 

costumbre, esperará a que otros partidos hayan decidido cómo buscar candidato y cuándo lo harán, para luego ellos tomar 
una decisión. Y cerrando hoy la fecha para el registro de candidatos independientes, no se espera una sorpresa del lado del 

Revolucionario Institucional. PAN, PRD y MC, por el contrario, tienen mucho trabajo por delante en estos días. Lo primordial 
es saber si habrá una alianza, o frente, o trabajo conjunto para junio de 2016, y luego verán el tema de él o los abanderados. 

Pero como el plazo para registrar independientes se agota, seguramente habrá impacientes que vayan a solicitar ser inscritos 

como tales en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, lo que podría dar al traste con los planes que se han trabajado desde 
hace semanas. Parte del trabajo de los opositores en el tema de las alianzas es lograr acuerdos que beneficien a todos. Si 

hubiera un frente opositor, con al menos dos partidos, el instituto político que ponga el candidato resultará el ganador, y el 
otro se quedará como comparsa pese a que pueda sumar votos suficientes para su causa. Así que esta semana será más que 

interesante y atractiva para quienes gustan de la política partidista, ya sea como militantes o como simples espectadores. 
Gran parte del panorama para el primer semestre de 2016 comienza a formarse desde hoy. Una semana, pues, de mucho 

trabajo.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que ayer el PRI madrugó a propios y extraños con la entrega de su plataforma electoral para la elección 2016, aunque de 

acuerdo con su dirigente estatal, Alberto Meléndez Apodaca, se realizarán plataformas específicas para gobernador, 
presidencias municipales y diputados locales; sin embargo, dicen que las sorpresas seguirán hoy, con quienes terminen por 

llegar al registro de candidatos independientes, pues ya suena más de uno, además de los que se han comentado los últimos 
días.  

 

:Que según el Institute for Economics and Peace, Hidalgo es la entidad más pacífica del país, superando 
a Yucatán, Querétaro y Campeche, en un reporte que ubica a Guerrero, Morelos, Sinaloa y Michoacán, como los 

cuatro estados más inseguros de México. Además, la organización mundial asentada en Australia, dio a conocer 
que Pachuca y Tulancingo se ubican entre las ciudades más pacíficas de la República, al lado 

de Orizaba, Campeche y Los Cabos. Las demarcaciones más inseguras según el estudio son Acapulco, Chilpancingo y 

Culiacán.  
 

:Que según cifras de la Sedesol, en México se desperdicia al año el 37% de los alimentos que se producen en el país, algo 
que indigna ante la cantidad de habitantes en pobreza, que suman 55. 3 millones. Para ayudar a solventar este derroche, la 

dependencia cuenta con diez bancos de alimentos en la República, y está en construcción el Centro Nacional de Acopio y 

Distribución de Alimentos en Tepeji del Río, que beneficiará a más de 4 millones de personas a través de la Cruzada 
Contra el Hambre.  

 
:Que se escribe una nueva página en la dirigencia de la Secretaría de Seguridad Pública en Tula. Ahora, el nuevo titular 

de la dependencia, que llegó para hacer ―una limpia‖, transparentar funciones y entregar resultados positivos en el combate a 
la delincuencia, no ha cobrado un solo centavo desde su llegada al puesto, hace más de un mes. Sergio Antonio González 

Venegas, hasta ahora, ha cumplido satisfactoriamente, pero el Ayuntamiento no le ha pagado, dijo desconocer la razón, y 

lo peor, no se sabe para cuándo recibiría su salario.  
 

(Redacción, página 06) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

10 de 16 

1100  

Milenio-Las perlas… 
 

"En promedio se tiene menos de un accidente por día; antes, en la zona donde se mueve el Tuzobús, teníamos nueve 

accidentes al día, por parte de lo que correspondía al transporte convencional tradicional‖ 
Salvador Elguero Molina 

SECRETARIO DE GOBIERNO DE HIDALGO, SOBRE MEJORAS EN EL SERVICIO DE TUZOBÚS 
 

"Formamos una sociedad plural, que tomamos caminos o ideas diferentes para acercarnos a las soluciones, pero a final de 
cuentas nos queda claro que el fin común que todos tenemos es el bienestar del pueblo y de la sociedad‖ 

Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE TRABAJO ENFOCADO EN MUNICIPIOS 
 

"Por el endurecimiento de las políticas migratorias y el cerco policiaco que hay en la frontera no es tan fácil pasar como antes; 
Estados Unidos tiene una política migratoria donde pueden tener una pena de dos meses hasta dos años‖ 

Erika Saab Lara 

DIRECTORA DE ATENCIÓN AL MIGRANTE, SOBRE REDUCCIÓN EN REPATRIADOS HIDALGUENSES 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que un buen analista político, el columnista José Sandoval, adelantó en su página de Facebook una noticia relacionada por el 
tema de los candidatos independientes. De acuerdo con Sandoval, hoy se registrará el segundo candidato independiente al 

gobierno de Hidalgo, y será nada más y nada menos que Francisco Xavier Berganza, a quien muchos veían en las boletas 
bajo las siglas de un frente opositor. El analista señala también que sobre los rumores de un tercer candidato en la persona 

de Gerardo Sosa Castelán, trascendió que sí será candidato, pero no independiente sino del Movimiento Ciudadano, partido 

que dirige en Hidalgo el exdiputado Christian Pulido.  
 

que la plana mayor del PRI Hidalgo llegó a las oficinas del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo para entregar de manera 
formal su plataforma política con miras a las elecciones locales de 2016. La ceremonia fue sobria y la encabezaron Guillermina 

Vázquez, por parte del instituto, y Alberto Meléndez, por el tricolor estatal. Todo perfecto hasta que surgió una ligera duda: 
¿lo hicieron el 28 de diciembre porque si los candidatos del PRI no cumplen, dirán que todo era broma por el Día de los 

Inocentes?  

 
que quien sigue muy activo en internet es el perredista José Guadarrama, pues si el fin de semana subió fotos a las redes 

sociales para presumir que corrió 7 kilómetros (eso sí, hay que aclarar que corre 7 kilómetros más que quienes escribimos 
aquí), ayer el rostro del exsenador hidalguense aparecía de manera constante como anuncio en el sitio de un medio 

especializado en deportes, lo que permite suponer que va en serio su propósito de convertirse en candidato a gobernador por 

segunda ocasión. El anuncio lleva a la página del político local (ppguadarrama. mx), donde en una foto se deja ver con 
chamarra ¿naranja? Lo cierto es que, sea o no candidato, todo hace ver que el frente opositor en el estado cada vez se ve 

más lejos de concretarse.  
 

que, hablando de candidaturas (¿hay algo más de qué hablar sobre política hoy?), el Partido Acción Nacional en Hidalgo ha 

convocado a una rueda de prensa hoy para ―abordar el tema de la candidatura a la gubernatura por Hidalgo‖. No hay 
mayores detalles sobre el tema, pero se espera que anuncien la convocatoria de ese instituto político para el proceso interno.  

que entre tantos cambios, movimientos y alianzas o no alianzas, quien se ha ―perdido‖ políticamente es Moisés Jiménez, 
exdirigente estatal del magisterio. A ver si no termina como el perro de las dos tortas que, al final, se quedó sin nada.  

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Sale el primer gallo giro independiente a presidente municipal.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Una característica de la presente administración, encabezada por el gobernador Francisco Olvera, es sin duda la cercanía del 

mandatario con cada una de las zonas que integran a la entidad, con el fin de acercar diferentes obras cuyo común 
denominador ha sido el beneficio social que implican para las familias hidalguenses, sin importar colores o camisetas, pues el 

objetivo es concretar el pleno desarrollo. Todo ello deriva de su visión municipalista implementada desde un comienzo.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Laura Ramírez: A favor de garantizar mejores condiciones para los infantes hidalguenses el Sistema DIFH efectuó 
este año 18 traslados de menores de edad migrantes no acompañados, situación de la que estuvo pendiente Ramírez 

Jiménez, como titular de la Procuraduría de Protección a Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia; dicha acción con base en la 

Estrategia de Prevención y Atención a Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Repatriados no acompañados.  
 

Abajo-Jaime Luqueño: Pese a que Luqueño Leyva insistió en el aumento de un peso a la tarifa por servicio, al final el 
ajuste únicamente estuvo en los parámetros manejados anualmente por autoridades estatales (tras análisis). Sin embrago, 

este liderazgo de la Alianza de Transportistas de la Región Tulancingo A. C. no perdió el tiempo para hacerse notar y tras el 

precio final de todos modos indicó que esto será para bien de choferes.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

APROVECHADOS 
 

La gente de Amajac abusa con la forma de hacer política, pues resulta que entre las personas que visitan los balnearios 
o los predios que pertenecen al diputado local Leonardo Pérez Calva, les solicitan forzosamente la credencial 

de elector y no las regresan supuestamente para otorgar los datos a un partido político, es tan descarado el 

asunto que cuando las personas exigen su mica los encargados en la entrada dicen que “es cuestión de 
amigos” y si no les gusta pues deben retirarse.  

  
IMPACIENTES 

 

Pacientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) denunciaron que no reciben la atención médica durante estos 
días de asueto, ya que la clínica de Pachuca carece de médicos y enfermeras, por lo cual no reciben 

tratamientos adecuados ni consultas correspondientes, tendrán que esperar hasta que regresen de vacaciones 
los trabajadores de este organismo público.  

  
PERFILES 

 

Rumbo a la posible candidatura independiente para presidente municipal de Ixmiquilpan, los conocedores de la política 
local sitúan una probable propuesta en la persona de José Huerta Vite, líder apartidista del grupo Tephé y 

quien es reconocido tanto en la entidad como a escala nacional como impulsor de diversas empresas sociales 
turísticas.  
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ESCAPES 
 

La reciente absolución del extesorero de Tula, durante la gestión del exalcalde Rodolfo Paredes Carbajal, 
justamente en periodo vacacional, fue una jugarreta artera, consideraron regidores de oposición del 

ayuntamiento, quienes cuestionaron: ¿ahora quién repondrá a las arcas municipales los 3 millones de pesos 

que misteriosamente desaparecieron al final del trienio del hoy encargado de los Ceresos en la entidad? 
Alguien tiene que responder por dicho faltante y reponerlo, sentenciaron.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Alerta por traslado de dinero en aduanas: El Grupo de Acción Financiera sobre el Blanqueo de Capitales 

(GAFI) alertó a los gobiernos que el traslado de dinero en efectivo por aduanas del mundo crece más. En México, de acuerdo 
con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), el decomiso de dinero se ha incrementado. GAFI es el organismo 

internacional que emite recomendaciones en materia de prevención y combate al lavado de dinero, al financiamiento de 
terrorismo y al financiamiento para la proliferación de armas de destrucción masiva. Tiene 34 países miembros, entre ellos 

México, que forma parte desde 2000. Según estimaciones del GAFI, este año se trasladaron por aduanas al menos 4 billones 

de dólares. Este fenómeno ha encendido focos rojos, pues ocurre a pesar de que hay más disponibilidad de medios de pagos 
electrónicos. El movimiento de recursos encendió las alarmas del organismo porque puede tratarse de financiamiento al 

terrorismo y lavado de dinero, pues los delincuentes evitan dejar huella en las instituciones financieras. El administrador 
general de Aduanas, Ricardo Treviño, dijo que el decomiso de dinero, sobre todo de dólares, creció 40% este año. (Leonor 

Flores, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2015/12/29/alerta-por-traslado-de-dinero-en-aduanas  

La Jornada-Nada resolvió privatizar el agua en Puebla: Mejorar el servicio de agua potable en la capital del estado y 
sus alrededores sigue siendo una promesa incumplida. Desde que la empresa Concesiones Integrales o Agua de Puebla para 

Todos fue contratada para administrar el suministro, el descontento de ciudadanos, empresarios y organizaciones sociales ha 

crecido debido al burocratismo, cobro de adeudos inexistentes y al aumento de tarifas mensuales, de entre 200 y 400 por 
ciento. La molestia se ha agudizado por la llegada de consorcios trasnacionales que pretenden instalarse en varios municipios, 

avalados por la Ley Estatal de Aguas, que permite la inversión privada. Destaca el caso de la fundación religiosa 
estadunidense Living Water, ligada a Femsa y Chevron, la cual tiene al menos 132 proyectos de agua potable en Puebla. 

Hasta finales de 2013 el sistema operador de agua potable y alcantarillado de la ciudad de Puebla se encargaba del servicio 

en la zona metropolitana. Con el argumento de que había fallas de operación y una baja recaudación (sólo en el último año 
de gestión se reportó un faltante de 22 millones 536 mil pesos), el Ejecutivo estatal lanzó el 18 de septiembre de 2013 una 

convocatoria internacional para concesionar los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento. (Margot Castro 
Vallina, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/29/estados/022n1est  

Excélsior-Fallan estados en rendición de cuentas: Los gobiernos de 22 estados incumplieron en 2014 con al menos uno 

de los informes en materia de rendición de cuentas y transparencia del gasto, de acuerdo con datos del Consejo Nacional de 
Armonización Contable (Conac). A dos días de que venza el plazo para que todos los municipios armonicen su contabilidad 

gubernamental y transparenten los gastos de gobierno, al menos 60% de ellos no ha cumplido o lo ha hecho de manera 

insuficiente. El Conac detalló que el año pasado sólo Baja California, Yucatán, Campeche, Tabasco, Tamaulipas, Querétaro, 
Hidalgo, Estado de México, Puebla y DF cumplieron con los siete informes trimestrales. Michoacán y Morelos no presentaron 

ninguno de los reportes en los rubros de Resultados generales, Poder Ejecutivo, Poder Legislativo, Poder Judicial, Órganos 
autónomos, Sector paraestatal y Evaluación de Cuenta Pública. Por otra parte, el Conac reveló que al tercer trimestre de 

2015, nueve entidades habían fallado en alguno de los informes solicitados. Aguascalientes y Jalisco no habían entregado dos 

informes cada uno, mientras el resto no había cumplido con uno. (Leticia Robles, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/29/1065799  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2015/12/29/alerta-por-traslado-de-dinero-en-aduanas
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/29/estados/022n1est
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/29/1065799
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
:Que quien de plano se quedó sin vacaciones estos días es Manlio Fabio Beltrones, pues el líder priista se pasa la mitad 

del tiempo en los amarres para definir los precandidatos del PRI a las 12 gubernaturas en disputa el próximo año. La otra 
mitad de su tiempo la destina a consolar a los apresurados que hasta renuncian al cargo sin tener garantías para lograr la 

candidatura, como ya le pasó a varias senadoras. Ayer por la tarde, por ejemplo, el subsecretario de Turismo Carlos 

Joaquín renunció para buscar la candidatura en Quintana Roo, como antes hizo Alejandro Murat en Infonavit para pelear 
por la de Oaxaca.  

  
:Que a propósito del PRI, los aspirantes a la minigubernatura de Puebla —la senadora Blanca Alcalá y el ex diputado 

federal Enrique Doger— van como en carreras parejeras, aunque algunos aseguran que esta semana puede haber un 
desayuno para destapar a él, a quien Beltrones rescató para llevarlo al CEN del PRI. Sin embargo, a otros les asombra tanta 

prisa para competir en un estado donde en el mismo PRI son poco optimistas, sobre todo ante la poderosa alianza PAN-PRD 

que se concretará en los próximos días para mantener la gubernatura.  
  

:Que PRD y PAN en la Cámara de Diputados cerrarán filas en el próximo periodo ordinario de sesiones para sacar adelante 
diversas reformas secundarias. Destacan las referentes al combate a la corrupción y la de transparencia, que ambos partidos 

tienen como prioridades legislativas.  

  
:Que luego de que el Partido del Trabajo mantuvo su registro nacional, sigue en la ruta de buscar alianzas electorales. La 

comisionada política nacional del PT en Zacatecas, Gevoanna Bañuelos, anunció que su partido tiene acercamientos con los 
dirigentes de PRD y PAN para concretar un frente en 2016, aunque también se reunió con los líderes de Movimiento 

Ciudadano y de Morena.  
  

:Que varios son los políticos que quieren apuntarse en la lista para una reunión con el papa Francisco durante su próxima 

visita a México, y uno de ellos es el presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, quien busca repetir su 
encuentro con el pontífice, como lo hizo en octubre de este año, cuando le entregó una carta en el Vaticano. Dicen en ese 

partido que entre los temas que perfila AMLO figuran los 43 estudiantes de Ayotzinapa y las desapariciones en el país.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

MUERTE DE UN NIÑO 
Araceli Ortega Manzano tiene 36 años de edad, pero a veces siente que su vida ha terminado. Hay tragedias que es muy 

difícil si no imposible superar. Araceli vive en la Unidad Habitacional Ejército Oriente de Iztapalapa en la Ciudad de México. 

Trabaja como recepcionista en un sitio de taxis en esa misma unidad. Hace unos días me buscó para contarme su historia, 
pero yo no estaba en mi oficina. Le dijeron que me mandara un mail, pero ella dijo que no sabía qué era eso ni cómo 

funcionaba. La historia se la contó así a una compañera mía de trabajo. El 25 de septiembre de este 2015, a las 21:30 horas, 
Araceli estaba trabajando en el sitio de taxis. Su hijo, Milton Alexander Domínguez Ortega, de 10 años, llegó a visitarla. Cenó 

unos tacos con ella, pero no quiso quedarse hasta que su madre terminara el turno. Le dijo que se iría a su apartamento a 

esperarla y se fue en su bicicleta. A los 15 o 20 minutos llegó una amiga para avisar que Milton había sido atropellado. Araceli 
se apresuró a ir al lugar en que se encontraba el niño, quien se quejaba de que le dolía el estómago y tenía mucha sed. Una 

camioneta le había pasado encima. El chofer, Manuel Fernando Espinosa Soto, trató de huir, pero los vecinos se lo impidieron 
y fue detenido. La camioneta, Toyota con placas LA 18182, ha estado en el corralón desde ese día. La ambulancia tardó más 

de una hora en llegar. El niño fue trasladado a la Cruz Roja de Polanco porque no se le podía atender en la que quedaba más 

cerca. Cuando se iba la ambulancia le dijeron a Araceli que la dueña de la camioneta quería hablar con ella, pero Araceli 
prefirió acompañar a su hijo. Milton murió al día siguiente, el 26 de septiembre, "desangrado y con los pulmones trozados". 

Araceli habla de su hijo entre llanto y llanto. Milton era un niño bueno, dice. Iba bien en la escuela, lavaba coches y vendía 
"ropa de paca" para ayudarla. El día 27, domingo, un amigo le aviso que "había una audiencia" a las 19:30 horas en el MP. 

Llegaron tarde y no los dejaron entrar. Sólo supieron que se había pagado fianza y que el chofer había salido en libertad. 
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Araceli, en cambio, tuvo que pedir prestado para cubrir los gastos del funeral y enterrar a su hijo. A la pena enorme de la 
muerte del pequeño se añaden problemas económicos. Cuenta Araceli que en los juzgados la traen vuelta y vuelta y que los 

oficios le llegan hasta un mes tarde. Nunca sabe lo que está ocurriendo en el campo legal. No tiene, por supuesto, dinero 
para un abogado que le dé seguimiento al caso. Bertha Pantoja, mi compañera de trabajo, le pregunta por qué quiere hablar 

conmigo, por qué desea que se sepa lo sucedido. Ella contesta que quiere justicia. Quiere que el chofer sufra por lo menos un 

poquito; y que la dueña, en vez de estar tratando de recuperar la camioneta, la ayude con los gastos funerarios. Pero repite 
una y otra vez entre sollozos que nadie le va a regresar a su hijo. Araceli llega a la oficina con todo el expediente del caso. No 

tiene dinero para fotocopiarlo. Me deja sólo copia de los últimos oficios para que yo los vea. Hasta este momento no conozco 
a Araceli. Hoy por la mañana, quizá cuando usted lea este artículo, la estaré entrevistando para mi programa de radio. 

Carambola 

Los afectados por la carambola del 24 de diciembre en el Circuito Exterior Mexiquense dicen que no han recibido apoyo 
económico de Conmex, la concesionaria filial de OHL. Tanto el dueño del tráiler que en exceso de velocidad provocó el 

accidente como el seguro de la autopista deberían cubrir los gastos médicos y funerarios de los afectados.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Van contra ex templarios  
Una nueva amenaza del crimen organizado se cierne para Michoacán, estado gobernado por el perredista Silvano Aureoles. 

Agencias de aplicación de la ley en Estados Unidos han registrado que existe una operación de ―limpieza‖ de ex integrantes 

de la organización criminal Familia Michoacana y Los Templarios, que viene de la mano del Cártel Jalisco Nueva Generación. 
Nos explican que el plan criminal fue anunciado por el CJNG hace unos meses, con la idea de generar una nueva composición 

del mapa del narcotráfico en México. Y como muestra de la operación, tomamos el dato de que la procuraduría michoacana 
confirmó este lunes el asesinato de Carlos Rosales Mendoza, líder fundador del grupo criminal La Familia Michoacana.  

 
El orgullo de su nepotismo  

El tema de la anómala situación en el Instituto Nacional de Rehabilitación Luis Guillermo Ibarra Ibarra sigue inquietando al 

sector salud. Los trabajadores sindicalizados han enviado una carta al gobierno federal para denunciar lo que consideran una 
sucesión a modo en la dirección de la institución. ¿Por qué? Nos recuerdan que con 39 años consecutivos en el cargo, el 

doctor Luis Guillermo Ibarra Ibarra busca dejar a su hijo en el cargo —a José Clemente Ibarra Ponce de León—, para lo cual 
renunció hace unos meses y puso a un allegado suyo al mando. De entrada nos hacen notar que la ley no permite que don 

Luis Guillermo pueda dejar el cargo a su hijo en el puesto. El asunto lleva varios meses y los trabajadores andan muy 

alebrestados, nos adelantan.  
 

Clouthier se enoja  
El primer diputado federal independiente del país sufrió una suerte de viacrucis en el periodo vacacional. Don Manuel 

Clouthier se quejó amargamente por llegar tarde a su destino, a causa de un error de la aerolínea. Después de dos horas de 

retraso, el político sinaloense dijo que ―los problemas de ellos se convierten en tuyos y les vale madre. Te tratan con la punta 
del pie, te dan una patada‖. ¿Será que tras su percance, el diputado buscará legislar en la materia o se quedará con la 

amarga experiencia? Nos recuerdan que este tipo de situaciones son el pan de cada día de miles de viajeros.  
 

Otro video de AMLO  
Sin duda, 2015 fue el año de Morena y con buenos resultados en la arena electoral: obtuvo más votos que otros partidos en 

la ciudad de México. El propio Andrés Manuel López Obrador anda festejando los resultados de la elección de junio: ―Se ganó 

la capital de la República‖ y ―ahora vamos para adelante‖ por el cambio verdadero. En un video la víspera del año nuevo, el 
ex candidato presidencial insiste a sus seguidores que no hay ambición del poder por el poder, sino deseo de ―construir aquí 

en la tierra el reino de la justicia‖ la justicia y el bien de otros. Por esa línea política, don Andrés 
Manuel dará la bienvenida al 2016.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

PESE A TODO, la diplomacia mexicana sigue marcando la pauta.  
  

YA INICIARON los trabajos de la minicumbre que busca resolver la crisis humanitaria de los 5 mil migrantes cubanos 

varados en Costa Rica, ante la cerrazón de Nicaragua y Guatemala para dejarles continuar su camino hacia Estados Unidos.  
  

POR PARTE de la SRE quien lleva las negociaciones es la subsecretaria María del Socorro Flores. De hecho, aunque los 
guatemaltecos se quieren colgar la medalla, en el mundo diplomático se le reconoce a la funcionaria haber sido quien 

destrabó el entuerto.  

  
DICEN QUE es muy probable que de este encuentro salga una solución viable y satisfactoria para todos los países 

involucrados.  
  

DE ALGO le ha servido su experiencia como deportista al empresario y diputado federal Quirino Ordaz Coppel, pues está 
tomando la delantera en el sprint final por la candidatura del PRI al gobierno de Sinaloa.  

  

CUENTAN que hace apenas unos días, ahí donde se toman las decisiones sobre la vida tricolor-en Los Pinos-hubo una 
importante reunión para definir al abanderado.  

  
VARIOS nombres se pusieron sobre la mesa, empezando con el de Jesús Vizcarra, quien ya fue candidato; el exvocero 

presidencial David López; y del senador Aarón Irízar.  

  
DE IGUAL FORMA se incluyó a los exdiputados Heriberto Galindo y Óscar Lara; y al supuesto favorito del actual gobernador, 

Mario López Valdez, su secretario de Gobierno, Gerardo Vargas.  
  

QUIENES ahí estaban aseguran que el presidente Enrique Peña preguntó con mucho interés sobre el diputado Ordaz Coppel, 
que no estaba en la lista original y de quien dijo haber escuchado mucho y, además, bien de parte de políticos y del 

empresariado sinaloense.  

  
Y QUE de un salto el también empresario hotelero se colocó entre los punteros de la carrera que deberá definirse, a más 

tardar, el 20 de enero.  
  

POR CIERTO que no se debe perder de vista a José Luis Barraza, quien ya se anotó como aspirante a candidato 

independiente a la gubernatura chihuahuense.  
  

SE TRATA del expresidente del Consejo Coordinador Empresarial y expresidente de Aeroméxico, quien confía en juntar más 
de las 75 mil firmas de apoyo que la ley le exige para otorgarle el registro. ¡Ah, Chihuahua!  

  

COMO QUE alguien en el gobierno capitalino está confundiendo el espíritu navideño con el espíritu campañero.  
  

PORQUE sin duda es de aplaudirse que Miguel Ángel Mancera haya repartido 7 mil cenas calientes durante la Nochebuena, 
no sólo para quien la necesitara, sino también para quien quisiera formar parte de la gran pozolada.  

  
PERO QUE ahora el GDF anuncie que para Año Nuevo regalará 4 mil pavos y 22 mil pollos, como que ya más bien suena a 

que diciembre les gustó pa' hacer campaña.  

  
Y YA se sabe que es muy bonito hacerle al Rey Mago. . . ¡con el dinero de otros! 

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 

 
 

 


